

Profils des coprésidents, des panélistes et des présentateurs et présentatrices

D^r Penny Ballem

Le 27 août 2001, D^r Penny Ballem a été nommée sous-ministre des Services de santé de la Colombie-Britannique. En juin 2005, D^r Ballem a été nommée de nouveau sous-ministre de la Santé. Dans ce rôle, elle est membre du Conseil national sur le don et la transplantation et de l'Inforoute santé du Canada. Elle siège au conseil d'administration de l'Institut canadien d'information sur la santé (ICIS).

Au cours des 22 dernières années, D^r Ballem a été administratrice de services de santé, conseillère auprès des responsables des politiques en matière de santé, à l'échelle provinciale et nationale, et médecin praticien enseignant.

Elle a été vice-présidente du Children and Women's Health Centre de la Colombie-Britannique, où elle était responsable de la plus grande maternité du pays, et a été professeur clinique à la Faculté de médecine de la University of British Columbia (UBC). Auparavant, elle était directrice médicale adjointe du Service des transfusions sanguines de la Croix Rouge canadienne, en Colombie-Britannique.

D^r Ballem a obtenu son diplôme universitaire en médecine, en 1978, et sa bourse de recherche de spécialiste en 1983, tous deux à la UBC. Elle est une conférencière des plus recherchées en matière de systèmes de santé, de politiques de santé et de santé des femmes. Elle a publié de nombreux travaux dans son domaine d'expertise clinique et elle est lauréate de plusieurs prix pour son travail en éducation, en recherche et en promotion de la santé des femmes.

D^r Bruce Carleton

D^r Bruce Carleton a obtenu son baccalauréat en pharmacie en 1986, à Washington State University. Il a poursuivi sa préparation universitaire à la Utah State University, y obtenant un doctorat en pharmacie en 1989. Il s'est joint au corps enseignant de la University of British Columbia après avoir terminé une résidence en thérapeutique clinique au centre médical de la Utah State University et après avoir obtenu une bourse de recherche en pharmacothérapie expérimentale à l'université du Minnesota.

D^r Carleton a aussi obtenu une nomination conjointe au Children's and Women's Health Centre de la Colombie-Britannique, où il est directeur du programme de recherche sur les résultats pharmaceutiques depuis 1994. Il est actuellement conseiller en politique sur les médicaments auprès du ministère de la Santé de la Colombie-Britannique; il est membre du CCCEM, le Comité consultatif canadien d'expertise sur les médicaments. Il est de plus chef clinique au Régime d'assurance-médicaments du ministère de la Santé de la C.-B.

Le programme de recherche de D^r Carleton a pour thème central l'étude de la pharmacothérapie dans le but d'améliorer la santé et la qualité de la vie humaines. D^r Carleton s'intéresse particulièrement à l'élaboration de modèles permettant d'évaluer l'effet de médicaments sur les résultats pour la santé, à la création de modèles d'usage des médicaments conçus pour améliorer la santé des patients et patientes ainsi qu'à l'élaboration de systèmes de vigilance efficaces qui permettront d'accroître l'usage sécuritaire des médicaments. D^r Carleton s'intéresse particulièrement, au point de vue clinique, à l'asthme et à l'usage clinique des médicaments chez les enfants. L'épidémiologie et la gestion clinique des événements iatrogènes médicamenteux chez les enfants sont d'autres domaines clés d'intérêt.

Réunion de travail sur le renforcement de l'évaluation de l'innocuité et de l'efficacité des médicaments dans le monde réel
Du 13 au 15 septembre 2005

D^r Carleton est membre de l'Association des facultés de pharmacie du Canada, du American College of Clinical Pharmacy, de la Société canadienne de pédiatrie, du Pediatric Pharmacy Advocacy Group, dont il a été membre du conseil d'administration de 1997 à 2003, ainsi que de la International Society for Pharmacoeconomics and Outcomes Research.

D^r David Clapin, coprésident de la réunion de travail

David Clapin est diplômé de l'Université d'Ottawa en biochimie (B.Sc., Ph.D.) et de Carleton University où il a étudié l'administration publique (M.A.P.). Ses études postdoctorales comprennent du travail dans le domaine de la neuroscience au Marine Biological Laboratory, de Woods Hole au Massachusetts. D^r Clapin est accrédité par la American Board of Toxicology et toxicologue accrédité par Eurotox. Ces dix-sept dernières années, il a occupé divers postes au sein de la fonction publique fédérale qui se rapportaient à des programmes de gestion des risques quant à la santé et à la sécurité humaines.

D^r Clapin est devenu directeur général associé de la Direction des produits de santé commercialisés (DPSC) chez Santé Canada, le 1^{er} mai 2004. La Direction des produits de santé commercialisés contribue grandement à la santé et à la sécurité des Canadiens en effectuant une surveillance coordonnée des produits de santé commercialisés. La DPSC surveille les données sur l'innocuité des produits de santé, comme les rapports sur les effets indésirables des médicaments, évalue l'efficacité des produits, effectue des évaluations des risques et des avantages et recommande l'adoption de mesures de réglementation appropriées; elle veille ainsi à ce que les produits de santé commercialisés auxquels les Canadiens ont accès soient sécuritaires et efficaces. En plus de favoriser les partenariats pour ce qui est de signaler les réactions indésirables et quant à l'étude de l'efficacité des produits, la DPSC communique avec le public et avec les professionnels et professionnelles de la santé relativement à l'innocuité des produits, fournit des politiques permettant de réglementer efficacement les produits de santé commercialisés et surveille les activités publicitaires réglementées par l'industrie.

Pierre-Gerlier Forest, Ph.D.

Pierre-Gerlier Forest, Ph.D., est l'expert scientifique en chef de Santé Canada. À ce titre, il conseille le ministre de la Santé et le sous-ministre de Santé Canada au sujet des enjeux de la science et de la recherche qui intéressent le Ministère. Il détermine également les priorités scientifiques et en fait le suivi. De plus, son bureau soutient d'autres directions générales de Santé Canada dans le cadre de la planification et de l'évaluation de leurs activités scientifiques.

Avant d'être nommé expert scientifique en chef, Pierre-Gerlier Forest était titulaire invité à la Chaire G. D. W. Cameron, un poste qu'il a occupé de 2003 à 2005. Cette Chaire, qui est associée à Santé Canada, donne, à un chercheur canadien réputé, la possibilité de participer activement à l'élaboration de politiques de santé. Pendant son mandat comme titulaire invité à la Chaire Cameron, Pierre-Gerlier Forest a travaillé particulièrement sur le développement des échanges entre le Ministère et le milieu scientifique, en faisant la promotion de réunions et en partageant les connaissances entre les décideurs et les chercheurs.

Chercheur reconnu au Canada et à l'étranger pour ses publications et son travail dans les domaines des politiques de santé et de la gouvernance des organisations et des systèmes de soins de santé, Pierre-Gerlier Forest a été directeur de la recherche de la Commission sur l'avenir des soins de santé au Canada (Commission Romanow). De 2001 à 2003, il a agi comme délégué régional pour le Québec de la Fondation canadienne de la recherche sur les services de santé. Il a mené presque toute sa carrière universitaire à l'Université Laval, où il est professeur titulaire en analyse des politiques et en gestion publique au Département des sciences politiques.

Pierre-Gerlier Forest a obtenu sa maîtrise en science politique à l'Université Laval (1984) et son doctorat en histoire et en socio-politique des sciences à l'Université de Montréal (1989). Au cours des années

Réunion de travail sur le renforcement de l'évaluation de l'innocuité et de l'efficacité des médicaments dans le monde réel
Du 13 au 15 septembre 2005

suivant ses études post-doctorales (Manchester Business School), plusieurs gouvernements et de nombreuses organisations du secteur de la santé ont fait appel à son expertise, particulièrement dans les domaines des soins primaires et de la gestion du savoir. De plus, il a contribué de façon active à la science au Canada, en participant régulièrement à des comités d'évaluation de la recherche d'organismes de financement importants.

D^r Richard Hill

D^r Hill a obtenu son baccalauréat MBBS en 1990, puis a travaillé en médecine clinique durant sept ans. En 1998, il a été rédacteur en chef du Australian Medicines Handbook. En 1999, il s'est joint à la Therapeutic Goods Administration (TGA) à titre d'évaluateur clinique. En 2001, il s'est joint à la Adverse Drug Reactions Unit de la TGA, dont il a été directeur intérimaire de 2002 à 2004.

D^r Hill est venu à Ottawa en septembre 2004, lors d'une affectation provisoire de 12 mois à la Direction des produits de santé commercialisés de Santé Canada, où il est directeur associé de la Division de la surveillance et de l'évaluation de l'efficacité thérapeutique.

Ses autres qualifications incluent un diplôme universitaire supérieur en épidémiologie clinique. Ses domaines d'intérêt comprennent les études sur l'usage des médicaments et les communications relatives aux risques.

Abby Hoffman

Abby Hoffman est Coordonnatrice exécutive, Stratégie de gestion des produits pharmaceutiques, Direction générale de la politique de la santé, Santé Canada. À ce titre, elle supervise l'élaboration et la mise en œuvre de la stratégie d'accès aux produits thérapeutiques de Santé Canada (SAPT). Cette stratégie vise à rehausser la santé des Canadiennes et Canadiens en améliorant l'accès à des produits thérapeutiques efficaces, sécuritaires et abordables. Elle appuie des initiatives qui visent : à accroître la transparence et le caractère opportun de la prise de décisions en matière de réglementation; à renforcer l'évaluation de l'innocuité et de l'efficacité thérapeutique; à mieux gérer et à mieux utiliser les produits thérapeutiques dans le régime des soins de santé canadien.

Abby Hoffman a occupé un certain nombre de postes de direction supérieurs chez Santé Canada, y compris ceux de première directrice générale du Bureau pour la santé des femmes et de directrice générale, lequel relève de la Direction des politiques et des stratégies en matière de soins de santé. Avant de se joindre à Santé Canada, elle a durant dix ans été directrice générale de Sport Canada, l'organisme des sports du gouvernement fédéral.

D^r Ed Hunt

Natif de l'île Bragg's, dans la baie de Bonavista à Terre-Neuve, le D^r Hunt est diplômé de la Memorial University of Newfoundland (MUN), ayant terminé un baccalauréat en éducation et un baccalauréat ès sciences en 1971, un baccalauréat en sciences médicales en 1974, puis son doctorat en médecine en 1976. Il a exercé la médecine familiale dans la région de Clarenville pendant 19 ans; il a été actif au sein de cette collectivité par l'entremise d'organismes comme le club «Rotary» et la chambre de commerce. Le D^r Hunt a été président de la Newfoundland and Labrador Medical Association en 1994-1995. Il a enseigné pendant huit ans avant de se lancer en médecine.

Le D^r Hunt s'est joint au ministère de la santé et des services communautaires de Terre-Neuve en janvier 1997 à titre de conseiller médical; il est sous-ministre adjoint à la direction des services médicaux.

Le D^r Hunt est actuellement président du conseil de l'OCCETS.

**Réunion de travail sur le renforcement de l'évaluation de l'innocuité et de l'efficacité des médicaments dans le monde réel
Du 13 au 15 septembre 2005**

Katharina (Kathy) Kovacs Burns

Kathy Kovacs Burns a obtenu son doctorat en politiques publiques à la University of Alberta à l'automne 2000, avec spécialisation en participation du public aux processus décisionnel dans le cadre de l'élaboration de programmes et de politiques. De plus, elle est titulaire d'une maîtrise en administration des services de santé et médecine communautaire de la University of Alberta et en kinésiologie de la Simon Fraser University.

Kathy Kovacs Burns a pratiqué le bénévolat pendant plus de 28 ans dans le travail communautaire et la défense des droits, dans des domaines tels que les maladies du cœur, le VIH/sida, le diabète et les maladies neurodégénératives. Elle est présentement présidente de la Coalition pour de meilleurs médicaments, un regroupement d'organismes de santé à but non lucratifs et de groupes de consommateurs qui représente des millions de Canadiennes et de Canadiens et de qui vivent avec une maladie chronique. Elle est également membre du Conseil consultatif national de l'Association canadienne du diabète, ainsi que bénévole et membre de l'Association canadienne de santé publique et de la Alberta Public Health Association.

Elle est présentement directrice de la planification et du développement de la recherche, ainsi que membre, de la Faculté des sciences infirmières de la University of Alberta. Ses autres rôles comprennent la participation à des comités, tels que le *International Patient Alliance Organizations Congress Steering Committee*, des comités d'examen de la recherche pour les Instituts de recherche en santé du Canada et l'Autorité sanitaire de la capitale (Alberta) et du Health Ethics Advisory Board (conseil consultatif sur l'éthique en matière de santé) de l'Alberta. Avant de travailler à l'université, Kathy Kovacs Burns a été titulaire de postes de gestion de niveau supérieur au sein du gouvernement et d'organismes de santé communautaires de l'Alberta.

D^r Rav Kumar

D^r Rav Kumar a obtenu son diplôme à l'école Welsh School of Pharmacy; on lui a décerné un doctorat en sciences pharmaceutiques à l'université de Bath, au RU, suite à ses recherches sur la libération lente de médicaments comme l'insuline. Après avoir travaillé pour le compte de plusieurs sociétés pharmaceutiques au RU, il a déménagé au Canada en 1991, où il a contribué à établir et à faire grandir les opérations canadiennes de R et D pour le compte de GlaxoSmithKline. En 1998, il a accepté une affectation au sein de cette société en France, y dirigeant un service de R et D qui s'occupe de mettre au point des médicaments contre l'asthme, la grippe et les maladies cardiovasculaires.

En l'an 2000, D^r Kumar est revenu au Canada où il a été nommé vice-président et membre de l'équipe de direction canadienne chez GlaxoSmithKline, laquelle supervise le commerce d'un milliard de dollars que la société réalise au Canada. Il dirige la division des affaires réglementaires et de R et D pharmaceutiques, laquelle compte plus de 150 scientifiques et membres du personnel. L'équipe de R et D pharmaceutiques canadienne met au point de nouveaux médicaments, y compris contre le diabète, le VIH, la malaria et les maladies cardiovasculaires à l'intention de marchés mondiaux; elle collabore aussi avec des universités canadiennes en vue d'accroître les activités de R et D dans le domaine des sciences pharmaceutiques. Ses responsabilités comprennent le fait de travailler en collaboration avec Santé Canada pour veiller à ce que les médicaments de GSK continuent de respecter la réglementation et ainsi assurer la sécurité des patients et patientes, ainsi que pour faire approuver les nouveaux vaccins et médicaments et les essais cliniques canadiens.

D^r Kumar est membre du conseil exécutif de la Canadian Society of Pharmaceutical Scientists et vice-président du Regulatory Affairs Committee de la Canadian Research Pharmaceutical Industry Association (Rx&D). Il est membre du conseil d'avancement de la University of Toronto quant au nouvel immeuble de pharmacie et il siège au conseil des gouverneurs du collège Hillfield Strathallan, de Hamilton.

Réunion de travail sur le renforcement de l'évaluation de l'innocuité et de l'efficacité des médicaments dans le monde réel
Du 13 au 15 septembre 2005

D^r Steve Morgan

D^r Steve Morgan est un économiste du secteur de la santé ayant obtenu son diplôme de la University of British Columbia. Il est professeur adjoint au Centre for Health Services and Policy Research (CHSPR) et chef de recherche du Program in Pharmaceutical Policy. Les Instituts de recherche en santé du Canada et la Michael Smith Foundation for Health Research lui ont décerné des attestations d'excellence dans la carrière. D^r Morgan se spécialise dans un certain nombre de sujets dont l'usage des médicaments que font les populations, les facteurs déterminants dans les dépenses en médicaments et la conception des politiques de protection. Le thème, dans tout le travail de D^r Morgan, consiste à trouver la façon dont les politiques publiques peuvent permettre d'équilibrer l'accès équitable aux technologies qui sont nécessaires du point de vue médical d'une part, et les besoins de limiter les coûts et de fournir des mesures incitatives quant à l'innovation précieuse d'autre part.

D^r Morgan a publié plus de 50 documents et rapports à l'intention du gouvernement sur les aspects économiques et les politiques en matière de soins de santé; il détient plus d'un million de dollars en subventions provenant de fondations de recherche établies au Canada et aux États-Unis. Il est conseiller auprès du gouvernement fédéral et de gouvernements provinciaux; le Forum national sur la santé, la Commission sur l'avenir des soins de santé au Canada et d'autres organismes lui ont commandé des rapports sur la politique pharmaceutique.

D^r Morgan a obtenu un baccalauréat avec spécialisation en économie à la University of Western Ontario, une maîtrise en économie à Queen's University de Kingston et un doctorat en économie à la British Columbia University. Il a suivi une formation postdoctorale au CHSPR et au Centre for Health Economics and Policy Analysis (CHEPA) de la McMaster University.

Susan Paetkau, coprésidente de la réunion de travail

Susan Paetkau est actuellement directrice à la Direction des programmes de médicaments au ministère de la Santé et des Soins de longue durée de l'Ontario. Elle a travaillé au sein des ministères de la Santé, de l'Éducation ainsi que de la Formation et des Collèges et Universités, de même qu'au Bureau du Conseil des ministres. Avant de se joindre au gouvernement provincial, elle a travaillé comme pharmacienne dans la collectivité et dans un hôpital.

Ces dernières années, Susan Paetkau a élaboré de nouvelles orientations stratégiques pour le compte du Programme de médicaments de l'Ontario, établissant des liens avec divers intervenants et gérant les affaires courantes. Elle a également été coprésidente provinciale du Comité des questions pharmaceutiques national.

M^{me} Paetkau a fait une maîtrise en administration des affaires à l'Université York et un baccalauréat ès sciences en pharmacie, à la University of Toronto.

Michael Paterson

Michael Paterson a obtenu son baccalauréat en biologie humaine à la University of Guelph en 1987 et une maîtrise en physiologie à la University of Toronto en 1989. Après avoir travaillé un certain temps comme coordonnateur des essais cliniques pour le compte d'une compagnie pharmaceutique, il s'est joint au nouvel Institut de recherche en services de santé (IRSS) à titre de coordonnateur de la recherche, en 1992. De 1998 à 2004, il a travaillé à mi-temps comme agent de recherche au sein du service de médecine familiale de l'hôpital St. Joseph's Healthcare, à Hamilton.

M. Paterson est actuellement coordonnateur principal des recherches chez IRSS et membre du St. Joseph's Healthcare's Centre for Evaluation of Medicines; il est affecté à temps partiel au service de médecine familiale de la McMaster University, à Hamilton.

Réunion de travail sur le renforcement de l'évaluation de l'innocuité et de l'efficacité des médicaments dans le monde réel
Du 13 au 15 septembre 2005

D^r Supriya Sharma

D^r Sharma s'est jointe à Santé Canada il y a trois ans comme directrice de la Division des produits biologiques et biotechnologiques commercialisés, laquelle relève de la Direction des produits de santé commercialisés. Elle s'est récemment jointe à la Direction générale de la politique de la santé, à titre de conseillère principale sur les politiques, à la Division de la qualité des soins, de la technologie et des produits pharmaceutiques. Elle a reçu une formation de pédiatre, ayant terminé ses études en médecine à l'Université d'Ottawa et sa formation en résidence à la University of Calgary, y compris une année d'échange en Australie.

Après avoir obtenu son accréditation en pédiatrie, D^r Sharma a passé deux ans à s'occuper de recherches cliniques en hématologie à la University of Toronto, effectuant des travaux sur la thalassémie et l'anémie drépanocytaire sous la direction de la D^r Nancy Olivieri. Elle a participé à plusieurs études canadiennes et internationales, y compris une, réalisée au Sri Lanka en collaboration avec des chercheurs et chercheuses de la Oxford University.

D^r Sharma a fait sa maîtrise en santé publique à la Harvard School of Public Health, en se concentrant sur la santé et les politiques en matière de santé internationales. Après avoir obtenu son diplôme, elle a participé à des recherches en politiques de la santé se rapportant à la sécurité des patients et patientes et aux erreurs médicales pour le compte de la Kennedy School of Government, à la Harvard University.

Ian Shugart

Ian Shugart est présentement le sous-ministre adjoint principal à la Direction générale de la politique de la santé de Santé Canada. Parmi ses responsabilités actuelles, M. Shugart est coprésident de deux comités consultatifs qui soutiennent le ministre de la Santé à savoir le Comité consultatif sur la prestation des soins de santé et les ressources humaines, ainsi que le Comité consultatif sur la gouvernance et la responsabilité. Il est également membre du Conseil exécutif de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS). Auparavant, il était le sous-ministre adjoint invité de la Direction générale de la protection de la santé (DGPS) de Santé Canada, où il était responsable de la coordination du projet de renouvellement de la DGPS. Ce projet a été créé en vue de positionner la DGPS de façon à combler les besoins des Canadiennes et des Canadiens en ce qui concerne la gestion des risques pour la santé au cours du siècle à venir.

M. Shugart a été le directeur exécutif de l'ancien Conseil de recherches médicales pendant quatre années. Auparavant, il a occupé un poste de secrétaire adjoint au cabinet des politiques et des programmes sociaux au Bureau des relations fédérales-provinciales du Bureau du Conseil Privé. Il a été chef de cabinet du ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources. Il a également passé quatre ans au ministère de la Santé nationale et du Bien-être social en tant que conseiller principal en matière de politiques pour le ministre. Il a étudié en économie politique à la Trinity College in the University of Toronto.

D^r Jeffrey Tyberg

D^r Jeffrey Tyberg a obtenu son diplôme universitaire en médecine à l'Université McGill, à Montréal. Il a terminé son internat en médecine d'urgence au centre médical Long Island Jewish, à New York, et a obtenu une bourse de recherche en pharmacologie clinique et en toxicologie au Hospital for Sick Children, à Toronto.

D^r Tyberg est présentement chef du département de médecine d'urgence, ainsi que directeur médical du programme des services d'urgence du Toronto East General Hospital. De plus, il est professeur adjoint à la University of Toronto dans la division de la médecine d'urgence, qui fait partie de la Faculté de médecine.

Réunion de travail sur le renforcement de l'évaluation de l'innocuité et de l'efficacité des médicaments dans le monde réel
Du 13 au 15 septembre 2005

D^r Tyberg est le président du groupe de travail sur la sûreté des patients de la Ontario Medical Association. Il est également membre du *Committee on Drugs and Pharmacotherapy de l'Organisation mondiale de la Santé*.

D^r Stephanie Young

D^r Stephanie Young a obtenu son baccalauréat en pharmacie à l'École de pharmacie de la Memorial University of Newfoundland, et a complété un internat de une année à la pharmacie d'hôpital à Halifax, en Nouvelle-Écosse. En 2003, elle a obtenu son doctorat en pharmacie à la Idaho State University. Elle est présentement inscrite (à temps partiel) au programme menant à un diplôme en recherche en épidémiologie clinique à la Memorial University of Newfoundland.

D^r Young est présentement spécialiste en pharmacie clinique dans le cadre du programme de soins cardiaques et présidente du *Drug Utilization Evaluation Committee*, à la Health Care Corporation de St.John's et au Eastern Health. De plus, elle est professeure adjointe d'enseignement clinique à l'École de pharmacie de la Memorial University of Newfoundland.

Par le passé, D^r Young a travaillé comme pharmacienne clinique dans plusieurs hôpitaux à St.John's (Terre-Neuve), à Halifax (Nouvelle-Écosse) et en Arabie saoudite, dans des domaines cliniques tels que la médecine interne, les soins palliatifs, les soins intensifs et l'oncologie pédiatrique. Ses intérêts de recherche comprennent l'utilisation de la médication fondée sur l'expérience clinique pour les cardiaques, à Terre-Neuve, et la sûreté des patients en matière de processus de bilan comparatif des médicaments.